

Capítulo II.

Trabajo Social Familiar

Ubicado Trabajo Social dentro de las Ciencias Sociales, participa en el mismo objetivo: el conocimiento de la problemática de la sociedad humana en forma sistematizada y comprobada.

El Trabajo Social Familiar, es la especialidad en la prevención y tratamiento de la problemática familiar promoviendo a mediano plazo el Bienestar Social.

El objetivo específico de esta rama de la profesión es lograr el mejoramiento de las situaciones y condiciones conflictivas provocando un cambio de conducta personal.

Por lo tanto, su campo de trabajo es la FAMILIA, institución natural, íntima, de carácter primario. Debido a la convivencia e interdependencia de sus miembros desarrolla además una autonomía inalienable y necesaria ya que sólo así puede responder a las necesidades primarias del hombre: solidaridad, protección, afecto, además de las materiales.

Sin afectar necesariamente su autonomía, la inter-relación con otras familias marca normas de conducta, objetivos, que caracterizan el modo de vida de una sociedad, que a su vez, conformará una Civilización. Todo esto se da en un medio ambiente muy complejo, por el gran número de factores diferentes: económico, político, religioso, moral.

Lógicamente, el equilibrio en la estructura y dinámica familiar se ve afectado por éstos, y al romperse su integridad se hace necesaria la intervención profesional, que proponga alternativas a quienes pueden aplicarlas para la reorganización de sus funciones en armonía con el resto de los miembros de la familia.

.....

A través del tiempo, la organización familiar ha variado, pero no su importancia. En la sociedad primitiva, su estructura es difusa, ya que la autoridad va de la mujer al hombre (matriarcado, patriarcado) y al no existir el matrimonio, cada miembro se integra a un Clan para su sostenimiento y defensa.

En la sociedad esclavista, se forma una estructura que prepare individuos que desempeñen satisfactoriamente una función ya determinada de nacimiento (militar, esclavo, campesino, noble). Durante la Edad Media, el matrimonio obtiene carácter institucional, en su sistema socio-político, es la familia la que salvaguarda tradiciones, costumbres, lenguajes, símbolos, patrimonios económicos y artísticos, ideología, etc., para formar lo que -- hoy conocemos como Naciones.

En la Epoca Moderna, con la llegada del Capitalismo se abren más --- puertas para el desarrollo individual, situación que la mujer aprovecha para empezar a participar activamente en la sociedad.

En nuestra sociedad contemporánea, con el aumento de participación de las masas, el crecimiento extraordinario de los medios de comunicación, la familia es el vehículo confiable para la transmisión de valores, actitudes, tradiciones, cultura que adaptan de manera positiva al hombre actual a una sociedad difícil y llena de cambios vertiginosos.

Los pilares para que la familia cumpla con sus funciones son:

- 1º La comunicación entre sus miembros.
- 2º El cumplimiento de los roles familiares.
- 3º Una dinámica familiar integrada.

La comunicación no sólo es el sostener pláticas o pleitos, es el medio para que el pleno de la familia conozca o participe en decisiones, para conocer, comprender situaciones difíciles que atraviese la familia, cambios súbitos y sobre todo, dar a todos las mismas oportunidades y consideraciones. -

.....

En esto, los roles familiares juegan un papel muy importante, que es el de educar en la responsabilidad a todos los miembros de la familia: los padres darán por reflejo una imagen positiva o negativa, de la inter-relación de los sexos y cómo deben desenvolverse, y los hijos se unificarán a ellos y ma durarán siguiendo su rol.

La dinámica familiar es un enorme juego de todos los demás factores, es en suma, medir su buena marcha o su inexistencia (desintegración familiar) porque de hecho no existe, dos o más personas viviendo bajo un mismo techo puede ser el concepto de una casa de "asistencia" estudiantil, un centro de convalecencia prolongada, un centro de orientación para jóvenes, o a una familia mal integrada donde no existen intereses comunes ni tradiciones, ni metas.

Ahora bien, la familia que llamamos TRADICIONAL, es una familia que fácilmente podemos catalogar de integrada porque cumple sus funciones, pero no es éste el modelo porque no llena los requisitos básicos: la comunicación es unipersonal (jefe de familia), hay imposición e inmadurez en el sentimiento de los roles, y todo esto en un clima de tensión, de angustia, que impide de la convivencia con otras personas.

La que llamamos familia MODERNA, se caracteriza por permitir en su seno, la discusión, la participación de la esposa en la toma de decisiones, independencia a los hijos aunque se le da gran importancia a la educación científica-institucional (preferencia universitaria), trato social más amplio. Con todo, no hay la completa seguridad de que la familia moderna sea siempre una familia integrada, ya que lo esencial para considerar una familia como integrada es el cumplimiento de sus funciones y su ambiente sano.

Para hablar de un ambiente sano, consideremos otros factores importantes en el estudio que realizamos en las familiar: la estructura familiar y el equilibrio.

.....

La estructura familiar es un pequeño censo de todas las personas, miembros de la familia. Describe la situación familiar como completa e incompleta, ayuda a conocer la condición socio-económica de la familia y establece su identidad. La identidad equivale a la personalidad de una familia como un todo, ninguna familia es igual a otra.

El equilibrio es la personificación de la unidad emocional, su rompimiento altera el ritmo de vida familiar. Esta condición depende de todos y cada uno de los miembros, en el caso de un accidente donde un integrante de la familia quede impedido de sus facultades físicas o nace con alguna deficiencia, al menos temporalmente se alteran sus planes, el trato, y viene una grave disyuntiva, se unen en mutua ayuda o nunca encuentran el camino para la reorganización.

De todo esto, sacamos una conclusión: el observar una familia integrada, es presenciar un constante esfuerzo conjunto para sostenerse en todos los factores mencionados.